

ARQUITECTURA DE ACUPUNTURA

Northon R. Flores T.

Northon Flores T. es arquitecto titulado en la Universidad Mayor de San Andrés; Master en Arquitectura en el Instituto Berlage de Amsterdam-Holanda; fue catedrático en la carrera de Arquitectura de la UMSA, y actualmente catedrático en la Carrera de Arquitectura de la Universidad Católica Boliviana.

El siguiente artículo es el resultado de un trabajo de tesis presentado a: The Berlage Institute of Amsterdam (Postgraduate Laboratory of Architecture), cuyas bases hacen referencia a la imposibilidad de trabajar con Planes Maestros en el control y ordenamiento de las ciudades contemporáneas. Constituye básicamente una estrategia de planeamiento urbano en circunstancias donde los cambios políticos hacen borrón y cuenta nueva de planes y proyectos de gestiones anteriores, se pretende elaborar una idea que puede ser implementada en cualquier momento, el único requerimiento es mantener los principios y objetivos de ésta.

Los efectos problemáticos de una economía global que se expande, se transforma en una brutal jerarquía de colonialismo, etnicidad, raza y género. Por otro lado las condiciones físicas y espaciales de muchas "ciudades del tercer mundo" alrededor del globo, están siendo transformadas rápidamente para acomodar esta nueva prioridad económica. Estados de primacía y megaciudad son síntomas de este proceso (que se espera continúe), claramente alimentados por el crecimiento de la población urbana y caracterizado por suburbanización y pobreza humana, localizados en sectores de la población que tienden a crecer o están en proceso de crecimiento.

Hoy día 600 millones de personas en asentamientos humanos alrededor del planeta viven en condiciones amenazantes a su salud y a su vida, aproximadamente el 50% de éstos son niños. El flujo de un enorme número de migrantes a la ciudad crea urgencias en alimentación, trabajo y vivienda. Está estimado que para el año 2000 habrá alrededor de 50 ciudades de 15 millones de habitantes cada una y más de 40 de éstas estarán en el tercer mundo. (Habitat II Estambul 1996).

Arquitectura de Acupuntura

(Estrategia Urbana de planeamiento para la ciudad de La Paz)

La Paz es la capital más alta del mundo (3600 mts.), se asienta al pie de un cañon natural varios cientos de metros bajo el nivel del altiplano. Es el punto más importante de atracción para los migrantes bolivianos, mayormente campesinos Quechuas y Aymaras (70% de estos son pobres); las migraciones indígenas en los últimos 30 años, hacia las laderas de la ciudad y al altiplano, ha creado una ciudad periférica en uno de los extremos del valle (El Alto), que actualmente ha eclipsado en tamaño a la ciudad de La Paz. El Alto, ahora la ciudad más alta del mundo, tiene una población alrededor de 600.000 habitantes y se apoya grandemente en los servicios e infraestructura de La Paz. Las dos ciudades coexisten en una relación simbiótica (una visión inversa de Metrópolis de Fritz Lang); aquí son los desesperados obreros pobres que viven en las nubes, mientras que la gente adinerada vive en el valle, a casi 1km. de altura más abajo.

El proyecto es el resultado de un análisis entre estas dos ciudades y sugiere que nuevos centros programáticos podrían reducir la necesidad de migrar desde El Alto o las zonas periféricas al valle de La Paz. Estos nuevos enclaves eventualmente acomodarían diferentes actividades relacionadas a las particularidades del lugar, por ejemplo, manufacturas livianas, tiendas artesanales, talleres de reparación u otros servicios.

Arquitectura de acupuntura es una intervención donde las puntas de las agujas son insertadas en puntos específicos (para tratar desórdenes), a través de la estimulación de impulsos nerviosos, una intervención homeopática en diferentes puntos del cuerpo.

Acupuntura Metropolitana: Grandes operaciones tendientes a consolidar procesos de descentralización. Son puntos existentes en la ciudad que constituyen referencias en las actuales circunstancias. Puntos que pueden ser programáticamente reforzados, cuya intensidad final es reducir las migraciones internas diarias entre puntos en la ciudad (al Casco Viejo por ejemplo); son programas particularmente dirigidos a la generación de empleo. En el contexto paceño éstos puntos se localizarían por ejemplo: en el predio actual que ocupa el Aeropuerto Internacional de El Alto (a trasladarse en un futuro inmediato por incompatibilidad de funciones), donde se debería intentar mostrar el carácter, la imagen

de una ciudad, carente en la actualidad en la "ciudad de El Alto". Otro punto importante lo constituye el actual Parque Central, que debería responder a las necesidades contemporáneas de recreación y ocio, combinado con actividades de otro carácter.

Acupuntura Urbana: Son puntos emplazados en la red existente de calles y avenidas, que dirigen su capacidad regenerativa a ofrecer mejores condiciones de vida, redefiniendo los zócalos de los edificios, la altura de los mismos, el alineamiento de las calles, etc., y por sobre todo provee buenos espacios públicos. Se sugiere por ejemplo la Ceja de El Alto, donde se podría concentrar una red de terminal de transportes (como el Tutel, trenes internacionales y nacionales, buses, etc.), a la vez se podría combinar estas funciones con espacios comerciales y públicos que producirían una serie de transformaciones estructurales (justo en uno de los puntos de entrada a la ciudad de La Paz). La Plaza de San Francisco, Mercado de Flores, Mercado Lanza, emplazados en el mismo centro de La Paz, son otros puntos, donde se sugiere hacer una acupuntura cultural, limpiando todas las "suciedades urbanas" características del lugar (por ejemplo: Museo de Arte Contemporáneo, Teatros, plazas, etc.).

Acupuntura Comunal: (Tal vez la más importante) Puntos que tienden a abrir una red de espacios públicos concebidos como un medio de revitalización de los barrios o distritos; redefinen la forma y la calidad del tejido urbano existente, localizados en puntos estratégicos de las dos ciudades. Este proceso de "perforación", debería considerar una intervención paralela respecto a la construcción y mejoramiento de viviendas.